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Almacenamiento de energía
Un hito en Ñuble se registró 
hace algunos días, cuando 
ingresó a evaluación en 
el SEA el primer proyecto 
enfocado exclusivamente en 
el almacenamiento, en otras 
palabras, una central de baterías. 
Este debiera ser el primero de 
muchos otros proyectos que, sin 
duda, contribuirán a avanzar en 
la descarbonización de la matriz 
energética, reducir los costos de 
generación, y por tanto, las tarifas 
eléctricas, y brindarle mayor 
estabilidad y seguridad al sistema.

L
a transición desde los combustibles fósiles hacia 
fuentes energéticas limpias, como las energías 
renovables no convencionales (ERNC), vale decir, 
complejos eólicos, fotovoltaicos y minicentrales 
hidroeléctricas, principalmente, tiene una limi-

tación dada por la variabilidad de estas generadoras, es 
decir, no operan durante todo el día, ya sea porque no hay 
viento, no hay radiación solar o no hay caudal suficiente, 
y los horarios de mayor generación no coinciden con los 
horarios de mayor demanda de electricidad.

Por ello, un factor clave en este proceso lo representa el 
almacenamiento de energía. Los expertos coinciden en 
que el almacenamiento es muy importante para manejar 
la intermitencia inherente a las ERNC, garantizando 
una mayor estabilidad y confiabilidad en el suministro 
energético, un aspecto sensible en regiones como Ñuble, 
donde la estabilidad es aún más frágil debido a la deficiente 
infraestructura de transmisión eléctrica y a la alta vulne-
rabilidad frente a factores externos, como, por ejemplo, 
los incendios, las altas temperaturas y los temporales. De 
hecho, en febrero de 2023, en el contexto de los incendios 
forestales que azotaban a la región, se decretó el raciona-
miento eléctrico en Chillán durante un día y ciertamente, 
la red estuvo operando al máximo de su capacidad durante 
la temporada estival.

Hace un par de años comenzaron a presentarse en la 
región los primeros proyectos de generación fotovoltaica 
que incluían sistemas de almacenamiento con baterías 
BESS, con el objetivo de almacenar excedentes de energía 
durante el día, e inyectarlos en la red a partir del atardecer, 
en las horas de mayor consumo. El objetivo, desde la pers-

pectiva del negocio, es evitar el “vertimiento” de energía, 
un fenómeno más habitual de lo que se cree, que consiste 
en la pérdida de energía generada en las plantas debido a 
que no existe la capacidad de transmitirla hacia los centros 
de consumo.

Recién en 2022 se promulgó la Ley 21.505 que promueve 
el desarrollo de los sistemas de almacenamiento de energía 
eléctrica, permitiendo que puedan participar en el mercado 
eléctrico y optar a remuneración por la energía inyectada al 
sistema. Eso dio paso a un verdadero boom del negocio, que 
promete ser la solución para el talón de Aquiles de las ERNC, 
lo que, en la práctica, permitirá prescindir definitivamente 
de aquellas antiguas centrales generadoras que emplean 
combustibles fósiles y que tienen un costo de generación 
mucho mayor, pero que hoy son el respaldo del sistema.

En ese contexto, un hito en Ñuble se registró hace algu-
nos días, cuando ingresó a evaluación en el SEA el primer 
proyecto enfocado exclusivamente en el almacenamiento, 
en otras palabras, una central de baterías. Se trata de “El 
Destello”, que se emplazará en San Carlos, que podría 
entrar en operaciones en 2027, con una potencia nominal 
de 20 MW, lo suficiente para abastecer a 15 mil hogares. El 
sistema extraerá energía de la subestación San Carlos, la 
almacenará en horarios de baja demanda y la inyectará al 
sistema eléctrico en momentos de alta demanda.

Este debiera ser el primero de muchos otros proyectos que, 
sin duda, contribuirán a avanzar en la descarbonización de 
la matriz energética, reducir los costos de generación, y por 
tanto, las tarifas eléctricas, y brindarle mayor estabilidad 
y seguridad al sistema, en la medida que se concreten las 
obras de transmisión pendientes y las proyectadas.
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J
unto con la llegada de marzo 
de 2025, se inició la tercera 
temporada del programa “La 
Discusión Emprende” que 
conduce el Editor de Economía 

de La Discusión de Chillán. La señal que 
se transmite todos los martes a las 9:00 
horas y se retransmite el sábado en el 
mimo horario, cuenta con la participación 
de un invitado. En esta oportunidad, le 
correspondió el turno al presidente de 
la Cámara de Comercio y Turismo de 
Cobquecura. La conversación estuvo 
marcada por los esfuerzos público y 
privado que se han alineado para le-
vantar una oferta turística atractiva en 
los más de 50 kilómetros de costa que 
coexisten con la ruralidad y la actividad 
agrícola, como los principales atributos 
del territorio.

El gremio ha impulsado un agresivo 
plan de promoción turística en las 
distintas provincias y regiones del país; 
además, han participado en ferias de 
turismo en Argentina y Brasil. En este 
sentido, Cobquecura ha mostrado avan-
ces significativos durante los últimos 
diez años en su oferta gastronómica, 
hotelera y de cabañas. La estrategia del 
sector es levantar una oferta de servicios 
integral. Es decir, aumentar el atractivo 

para quienes buscan un espacio donde 
coexistan hotelería, gastronomía y 
experiencias de un destino generoso 
en atractivos turísticos. Sin embargo, 
existe un potencial enorme, cuyo apro-
vechamiento depende de – al menos 
– tres acciones de política pública, a 
saber: (i) Mejorar la conectividad con 
localidades turísticas en la ruta costera; 
(ii) Habilitar la infraestructura para la 
llegada de vuelos charter de turistas 
extranjeros; y (iii) Habilitar pasos 
fronterizos que permitan el tránsito de 
turistas argentinos.

La conectividad con la localidad turís-
tica de Dichato en la región del Biobío, 
depende de la materialización del puente 
sobre la desembocadura del rio Itata. El 
proyecto, ampliamente anhelado por la 
industria turística local, permitiría acor-
tar los tiempos de desplazamiento entre 
las localidades de Cobquecura y Dichato, 
provocando un renovado impulso al 
desarrollo económico del sector.

La habilitación del aeródromo Bernar-
do O’Higgins para recibir vuelos chárter 
de turistas provenientes del exterior, 
requiere disponer de instalaciones 
para la atención de vuelos comerciales 
y contar con servicios, tales como: SEI 
(Salvamento y extinción de incendios), 

Avsec (seguridad aeroportuaria), Trán-
sito Aéreo, Aduanas, SAG y Policía de 
Investigaciones-Interpol.

La conectividad con Argentina depende 
de la habilitación del paso fronterizo 
Minas Ñuble que une San Fabián con la 
provincia argentina de Neuquén. Dicho 
paso ha sido priorizado por los gobiernos 
de ambos países, restando solo que se 
asignen los recursos necesarios para 
concretar la obra.

En resumen, el despegue de la acti-
vidad turística de la región de Ñuble 
depende de la voluntad y decisión en 
el actuar de la burocracia del sistema 
público. Por ejemplo, se requiere de la 
disposición de la Dirección General de 
Aeronáutica Civil (DGAC) – dependiente 
de Ministerio de Defensa – para acoger 
la solicitud de la empresa aeronáutica 
brasileña ATC. La empresa pretende ope-
rar vuelos comerciales en el aeródromo 
de Chillán con aviones A-320. Con ello, 
podrían despegar vuelos charter desde 
Brasil con miles de pasajeros que tienen 
el interés de vivir la experiencia de un 
territorio que combina el santuario de 
relajación y aventura de las Termas de 
Chillán, la fertilidad que acoge la rura-
lidad de sus valles y un vibrante legado 
cultural de su gente.

Sebastian Alejandro Yevenes 
Pizarro. En papel el proyecto 
del parque La Rufina se ve 
bonito. Ojalá el centro artesanal, 
la cafetería y esos locales sean 
viables para que permanezcan 
en el tiempo y no ocurra lo 
mismo que con el “pueblito 
artesanal” que se hizo en el 
estero Las Toscas, que quedó 
botado. 

@yasnalewin. Por qué un fiscal 
de la república investiga y filtra 
conversaciones políticas triviales 
que nada tienen que ver con los 
presuntos delitos que persigue?

@Carolina_Toha. Hoy se 
cumplen 51 años de la muerte 
de mi papá, José Tohá, y para 
conmemorarlo vinimos a 
Chillán, su tierra natal. Mi padre 
fue ministro del Interior del 
Presidente Salvador Allende y 
fue asesinado por el régimen de 
Pinochet.

@evelynmatthei. Los pacientes 
con cáncer no pueden esperar 
más. Mientras las listas de espera 
aumentan, el nuevo Instituto 
Nacional del Cáncer se enfrenta 
a exigencias burocráticas 
absurdas.
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